

美しい死

円生を悼む

宇野
信夫



円生が死んだ。九月一日の夜、サンシャイン劇場の松竹講話会で、彼の最も得意とする「夏の疾者」を書き、ハネてから会って話をかわした。その一日おいて、もう円生はあの世の人だ。

間であった。あきけない死に方である。考えようで、うらやましい死に方である。死の直前まで本職をつとめ、人々に笑顔を見せ、人々の笑顔を見て、それから死ぬ。芸人として、ほんとうに美しい死に方である。

円生は、累ヶ源その他の人の言
事と、「田生百席」として百十
席の落語を、苦心の末に、全盤
レコードに吹きこんだ。それが
完成したのは、先月であった。
内心ほっとしたが、またま

「年齢というものは單なる閏齢である。意欲のある者に年齢はない。これを実地に見せてくられているのが円生である」――円生についでの感想を求められると、私はいつもうそうつたり書いたりしてゐた。
しかし、天はやうやく円生を八十年でもつてしまった。西慈軒の後援会に出席してあいさつのあとで「腰痛」と云う小ղ（こばなし）をつとめたのが、気分がおかしくなり、病院で息をひきとった。あっという

私は昭和初年の戦時から内生を知っているが、そのうちの彼は、あゝかわいこント唐津(くやみ)がないだけの、せうりしない人であった。戦争中、内地では稼げないので志ん生と一緒に岡州へ渡った。終戦になつても帰国できなかつた。その時江生は、ああ、命があったい、帰国できたら、生まれ変わって落語がやりたいと、しながの願つたそうだ。セント、やういふ夢のじだであつて、彼の芸は生まれ変わつた。

だ彼は愛欲をもっていた。それにしても、この三月の歌舞伎座の独演会の「乳医娘」は、まだ私の耳にある。

ある人の川柳に「国技館たた
た一人にあの睡ぎ」というのが
ある。」の間、知人が「国技館た
た一人にあの睡ぎ」今度は國
技館で独演公をやるんだね」と
冗談をいふと「えへへ」と圓
の独特の笑い方をしたが、永々
に彼の独演会も、その笑い声も
きこひができないなくなってしま
つた。（九月三日夜＝劇作家）

野信夫

芸にいたずらわれる者は既して他人を認めないものだが、円生は志ん生を褒めて「初め私は志ん生を川向こうの人に物を賣うよう話したりの人だと思っていたが、あのと野天で真剣勝負をして、道場で試合をすればおちむことができる」と大分析(き)られることがわかつて、志ん生は「そんな意味のこと書いていたが、そうした自慢と他を褒める心がまさか、晩年のああした円生にしたのである。

円生は、異ケ洞その他の人情事と、「田生百席」として百十席の落語を、背心の末に、全部レコードに吹きこんだ。それが完成したのは、失先であった。内心ほっとしたあつが、またまた彼は惡意をもっていた。それにもかかわらず、この三月の歌舞伎座の独演会の「乳房櫻」は、まだ私の耳にある。

ある人の川柳に「国技館だった一人にあの騒ぎ」というのがある。」の間、知人が「国技館だった一人にあの騒ぎ」今度は国技館で独演会をやるんだね、と冗談をいうと「えへへ」と胸の独特の笑い方をしたが、永久に彼の独演会も、その笑い声も生きることができなくなってしまった。